



Un Noël de Grâce

Culte de Noël
Pont-St-Espirit le 25 décembre 2022
Jean 1, 1-18

Chers toutes et tous,

Le 25 décembre est jour de retrouvailles et de célébration pour notre communauté. A vous qui n'avez pu vous joindre à notre Culte de Noël, vous qui étiez loin, en famille ou qui avez des difficultés à vous déplacer, ce message est pour vous. Vous y retrouverez l'essentiel de ce que nous avons échangé, médité, chanté ce dimanche matin au temple de Pont-St-Espirit. Que la joie et la paix de Noël vous accompagne pour entrer dans une nouvelle année, pleine d'espérance.

ACCUEIL

Soyez les bienvenus en ce jour de Noël.

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ, notre sauveur.

Nous sommes venus célébrer la naissance de celui qui est devenu la vraie lumière, pour tout homme et toute femme vivant en ce monde.

Laissons-nous entraîner dans la joie de tous ceux qui autrefois comme aujourd'hui

ont reconnu dans l'enfant Jésus celui qui devait venir, le Sauveur attendu.

Jésus-Christ, lumière du monde, viens nous sauver !

Dieu s'est fait homme parmi nous, sa Parole est venue habiter parmi nous. Elle est venue briller parmi nous.

Symboliquement ce matin, la flamme allumée il y a deux semaines dans le village de Bethléem, est à l'image de cette Parole qui, en Esprit, se révèle à nous toute en fragilité dans un enfant nouveau-né.

Jésus-Christ, Fils de Dieu, Prince de la paix, annoncé par les prophètes, vient nous révéler le visage du Père !

LOUANGE

Qu'éclate dans le ciel la joie des anges !

Qu'éclate partout la joie du monde !

Qu'éclate dans l'Église la joie des enfants de Dieu !

La lumière éclaire l'Église, la lumière éclaire la terre.

Peuples, chantez !

Nous te louons, splendeur du Père,
Jésus, Fils de Dieu.
Nous avons vu arriver la nuit la victoire
Nous avons vu dans la nuit la lumière.
Voici la liberté pour tous les enfants de Dieu.

Que brille à jamais cette lumière !
Que brille dans nos cœurs la joie du Père !
Que brille dans l'Église la joie des enfants de Dieu !
Pour cette nuit si lourde de mystère !
Pour cette nuit si riche de clarté !
Pour cette nuit pleine de grâce !
Pour cette nuit remplie de ton amour pour nous !

♪ **D'un arbre séculaire, ARC 351 / ALL 32-16**

[Écoutez un enregistrement sur Internet](#)

D'un arbre séculaire,
Du vieux tronc d'Isaï,
Durant l'hiver austère,
Un frais rameau jaillit.
Et sur le sol durci,
Dans la nuit calme et claire,
Une rose a fleuri.

Dieu, par la voix fervente
De nombreux serviteurs,
A son peuple en attente,
Promettait un Sauveur.
Il vient, suprême honneur,
Chez une humble servante,
Toute à son pur bonheur.

Pauvre et sans apparence,
O Jésus, notre roi,
Tu portes nos souffrances,
En mourant sur la croix.
Heureux celui qui croit !
Il trouve l'espérance
Et l'amour dans la foi.

A L'ÉCOUTE DE SA PAROLE

Seigneur de la nuit, Dieu de Lumière, viens visiter nos étables obscures !
Prépare en nous un lieu de naissance, un berceau
pour que ta Parole, en Esprit, vienne, et demeure dans nos cœurs !
Alors ta Parole s'incarnera, et éclairera le monde.
Amen.

Jean 1

- 1 Au commencement de toutes choses, la Parole existait ; la Parole était avec Dieu, elle était Dieu.
- 2 Elle était donc avec Dieu au commencement.
- 3 Tout est venu à l'existence par elle, et rien de ce qui est venu à l'existence n'est advenu sans elle.
- 4 En elle se trouvait la vie et cette vie était la lumière pour les êtres humains.
- 5 La lumière brille dans l'obscurité, et l'obscurité ne l'a pas arrêtée.

6 Dieu envoya son messager, un homme appelé Jean.

7 Il vint comme témoin, pour rendre témoignage à la lumière, afin que tous croient grâce à lui.

8 Il n'était pas lui-même la lumière, mais il devait rendre témoignage à la lumière.

9 Cette lumière était la seule vraie lumière, celle qui vient dans le monde et qui éclaire tous les êtres humains.

10 La Parole était dans le monde et le monde est venu à l'existence par elle, et pourtant le monde ne l'a pas reconnue.

11 Elle est venue dans son propre pays, mais les siens ne l'ont pas accueillie.

12 Cependant, à tous ceux qui l'ont reçue et qui croient en elle, elle a permis de devenir enfants de Dieu.

13 Ils ne sont pas devenus enfants de Dieu par une naissance naturelle, par une volonté humaine ; c'est Dieu qui leur a donné une nouvelle vie.

14 La Parole est devenue un homme et il a habité parmi nous. Nous avons vu sa gloire, la gloire qu'un Fils unique, plein du don de la vérité, reçoit du Père.

15 Jean lui a rendu témoignage ; il s'est écrié : « C'est de lui que j'ai parlé quand j'ai dit : "Il vient après moi, mais il est plus important que moi, car il existait déjà avant moi." »

16 Tous nous avons eu part à sa plénitude ; nous avons reçu un don après l'autre.

17 Dieu nous a donné la loi par Moïse ; mais le don de la vérité est venu par Jésus Christ.

18 Personne n'a jamais vu Dieu. Mais le Fils unique, qui est Dieu et qui vit dans l'intimité du Père, lui seul l'a fait connaître.

Chers frères et sœurs,

Même si notre foi chrétienne s'est construite autour de la personne et de la vie de Jésus-Christ, les quatre évangélistes ont chacun leur manière particulière d'évoquer sa venue sur cette terre. Marc le découvre alors qu'il a déjà trente ans. Matthieu et Luc, quant à eux, ont visiblement eu accès à des récits d'enfance. Ils racontent tous les deux la naissance de Jésus, petit enfant fragile. Mais ont-ils eu accès aux mêmes sources ? Ils s'accordent sur le nom des parents, Marie et Joseph, celui du bébé, Jésus, et sur le lieu de sa naissance, à Bethléem. Mais beaucoup d'autres détails divergent. Dans une étable pour Luc, dans une maison pour Matthieu. La visite des bergers, des villageois pour Luc, des rois mages pour Matthieu. Un retour immédiat à Nazareth en passant par le Temple de Jérusalem pour la présentation et la circoncision chez Luc, une fuite en Égypte et un retour à Nazareth quatre ans après chez Matthieu...

Et Jean ? Jean délaisse le folklore des petits anges, des moutons, des chameaux et des rois mages. Vous l'avez entendu, Jean s'exprime dans un tout autre registre.

La figure animale que la tradition attribue à l'évangéliste Jean est celle de l'aigle. Comme pour dire combien ses propos savent prendre de la hauteur, savent quitter les récits très terre-à-terre pour nous raconter une naissance « vue du ciel ». Il nous invite non pas à contempler la venue de Jésus-Christ à travers une histoire que l'on raconte, mais à penser le sens de Noël ; à ne pas nous perdre en questionnements souvent sans réponse au sujet des

preuves de l'existence de Jésus, de la date précise de sa naissance, de la véracité historique de l'événement ou de la vraisemblance d'une naissance virginale, mais à élever le débat au-dessus de ce qui se veut tangible et concret.

Jean nous invite à penser Noël à partir de notre foi, de notre relation à Dieu qui est tout sauf quelque chose que nous pouvons raconter, expliquer, prouver, justifier. Et en quelques phrases, il nous annonce non pas la naissance de Jésus, mais le sens que cette naissance, le sens que la vie de Jésus-Christ va prendre pour l'humanité. Il nous délivre en quelques phrases un Évangile de Noël en condensé :

*14 Et le Verbe s'est fait chair, et il a habité parmi nous
(...) plein(e) de grâce et de vérité (...)*

16 De sa plénitude en effet, tous, nous avons reçu, et grâce sur grâce.

Ou dit autrement : En effet, nous avons tous reçu (un peu) de sa plénitude, et grâce sur grâce . C'est quoi, cette grâce que Jean évoque à quatre reprise dans notre lecture, pour ne plus en parler ensuite dans tout son évangile ? Quelles définitions (au pluriel) connaissons-nous pour le mot grâce ? Je vous en propose trois :

- Il y a la grâce qui sauve : Dans la Bible, c'est quand un roi pardonne à l'un de ses sujets. C'est l'image de Dieu miséricordieux, et fidèle à sa promesse. Aujourd'hui, quand un roi ou un président gracie un condamné, c'est qu'il lui offre la vie sauve.

- Il y a la grâce offerte, comme ce qui est gratuit : Dans la Bible, c'est un cadeau qui est au-delà de ce qui serait simplement dû. Au delà du raisonnable. Au delà de ce que l'on mérite, de ce que l'on attend. Dans nos vies, ce sont comme des miracles qui surgissent, inattendus et dépassant toute espérance.

- Et puis, il y a cette grâce que l'on reconnaît chez quelqu'un qui est attirant sans être nécessairement beau, ou parfait. On dit qu'il ou elle a de la grâce, du charme. On en tombe amoureux parfois, de cet amour aveugle qui nous fait voir dans l'autre cette beauté que personne d'autre ne voit, qui nous fait oublier ces petits travers, ces petits défauts que tout le monde remarque. En réalité, c'est surtout cela la grâce de Dieu. Dieu nous aime, Dieu est amoureux de nous. Et ce regard positif pardonne et voit toujours d'abord le bien en nous.

« *Et le Verbe s'est fait chair, et il a habité parmi nous* », en Jésus de Nazareth.

Jésus-Christ n'est pas un concept abstrait, il n'est pas une légende, un héros de conte de fées, un phantasme.

C'est un homme, en chair et en os, qui a habité sur notre terre. Jean le baptiste l'a rencontré le premier, et bien d'autres hommes et d'autres femmes l'on vu et ont témoigné de son existence. Et le monde en a été bouleversé.

En lui, la Parole de Dieu alors distante, souvent déformée, mal interprétée et sujette à caution, a retenti dans nos oreilles humaines. Cette parole s'est faite chair et a habité parmi nous.

Ici aussi, Jean nous offre plusieurs lectures de cette affirmation : La Parole s'est faite chair et a habité **PARMI** nous, ou a habité **EN** nous.

Cette Parole a habité **PARMI** nous. Elle a posé sa tente de nomade au milieu des hommes, comme pour les inviter à faire une halte, à reconsidérer le parcours déjà accompli, et à repenser l'itinéraire qu'ils avaient prévu pour poursuivre leur route. C'est une Parole de conversion qui nous décentre, nous décale et nous fait repartir par un autre chemin. Elle s'est faite entendre au milieu des hommes, et continue de retentir dans les échanges, les témoignages qui ont porté le christianisme et bâti l'Église depuis plus de 2000 ans.

Mais elle se fait aussi entendre **EN** nous. Quand elle résonne dans nos oreilles et dans nos cœurs, c'est ici-même que Dieu s'incarne. Nous la recevons dans la foi, et elle ancre au plus profond de notre être cette plénitude et cette grâce que nous recevons, en vérité. Elle engendre cette confiance qui vient s'enraciner en nous, et fait taire notre intelligence qui crie à l'irrationnel, au douteux, à l'inexplicable. Et cette Parole qui prend chair en nous nous ouvre à une toute autre relation aux autres, et se fait ainsi le prolongement de cet amour que nous recevons de Dieu.

Nous avons tous reçu un peu de cette plénitude, nous dit Jean. Même si parfois, nous ne le réalisons pas, ou pas encore. Et nous avons reçu grâce sur grâce, ou grâce après grâce. Toutes ces traductions sont justes.

Nous avons reçu grâce sur grâce nous dit l'accumulation, la succession ininterrompue de dons, de cadeaux reçus tout au long de notre existence. Comme cette avalanche de cadeaux qui déferle sous nos sapins au moment de Noël. Une grâce infinie que nous recevons pour nous, en chacun de nous.

Et une grâce infinie qui surgit parmi nous, au milieu de nous, pour rapprocher les humains.

Nous avons reçu grâce après grâce. Souvent nous déplorons ce que nous avons perdu, ce qui nous manque. Nos vies nous semblent une succession d'égarements, de déceptions, d'injustice. Dieu nous oublierait-il ? Non, car Dieu ne se lasse jamais. Il ne se décourage jamais. A chaque instant de notre vie, il nous donne une grâce nouvelle. Dieu s'approche de nous pour nous bénir, nous guérir, nous relever, nous interpeller, nous consoler, nous accompagner. Si nous savons le reconnaître et l'accueillir en accueillant Jésus dans nos vies, alors l'amour de Dieu nous comble, grâce après grâce, tout au long de notre vie.

En Christ, nous découvrons ce qu'est la grâce de Dieu, non seulement pour l'humanité, mais individuellement, pour chacune et chacun d'entre-nous. Une grâce gracieuse, c'est à dire gratuite. Une grâce reçue sans condition. Il n'y a plus de chantage possible, plus d'obéissance servile, plus de mérite à mettre en avant. Nous sommes au bénéfice d'une grâce première, celle de l'amour inconditionnel de Dieu pour tous et pour chacun.

Si nous aimons, c'est que Dieu nous a aimé le premier. Si nous faisons le bien, si nous honorons Dieu dans un élan vers lui, et vers notre prochain, nous sommes à notre tour donneurs de grâce, en réponse à la grâce reçue de Dieu, et qui s'est manifestée en Jésus-Christ.

Oui, la Parole de Dieu s'est faite chair, nous dit Jean. Mais ici aussi, le mot « chair » cache un double sens.

Le mot « chair », en grec dans le texte de Jean, s'écrit σαρξ (sarx). En hébreu, la chair se dit « bassar ». Mais « bassar », le nom peut aussi être un verbe qui veut dire... annoncer une bonne nouvelle.

Dans le prolongement de la pensée, et de la religion juive, Dieu, en Jésus-Christ, s'est fait Bonne Nouvelle, cette bonne nouvelle de l'Évangile que Noël proclame.

Accueillons dans nos cœurs cette parole, cette promesse, ce don inestimable et gratuit d'un Dieu qui s'est fait homme en nous, parmi nous, pour nous, par grâce.

Amen

CONFESSIION DE FOI

Le Seigneur est mon berger. Rien ne manque.
En lui j'ai mon repos et ma justice puisqu'il m'aime,
Même au fort de l'obscurité, je ne crains rien.
Le Seigneur se tient près de moi et me console. (Psaume 23)
Amen.

PRIÈRE D'INTERCESSION

Pour ta Parole qui se fait pain,
pour ta tendresse qui prend corps parmi nous,
pour l'aujourd'hui de ta promesse et pour nos visages rassemblés,
nous te disons merci, Seigneur !

Toi qui nous accueilles tels que nous sommes,
apprends-nous à te reconnaître dans l'instant qui s'offre à vivre,
dans la présence qui vibre en chaque visage,
dans le souffle qui traverse nos existences.

Nous te confions ceux et celles
qui vacillent sous le choc d'une séparation, d'un deuil ou d'une maladie...
Nous te remettons ceux et celles qui sont dans l'ombre et ne supportent pas
la lumière...
Recueille dans ton amour de Père les blessures qui nous font boiter
et permets qu'un élan de renaissance rejoigne ceux et celles
qui chancellent dans la confiance en eux-mêmes !
Nous te confions, en ce jour de Noël, tous ceux qui auprès comme au loin de
nous, ont besoin de ton soutien et de ton amour.

Nous élargissons maintenant notre prière aux dimensions de ce monde
traversé de violence, mais en attente de paix,
Entends notre prière, O Père. Nous te le demandons au nom de ton Fils
Jésus-Christ, venu au monde pour témoigner de ton amour et de ta grâce.

Ensemble, nous te disons la prière de tes enfants :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,
Aux siècles des siècles,
Amen

ENVOI ET BÉNÉDICTION

La seule et véritable Bonne Nouvelle qui puisse retentir, c'est celle-ci : Dieu nous aime ! Tout le message chrétien naît de cette vérité fondamentale. Dieu nous aime, et c'est pour cela qu'il est venu partager notre condition humaine en Jésus-Christ ; d'où l'importance de Noël, fête de l'Emmanuel, c'est-à-dire "Dieu avec nous".

Tel est le message, le contenu de cette Bonne Nouvelle que nous avons à transmettre et à répercuter. Allons, nous avons tant à dire à nos frères et sœurs !

Dieu vous bénit tous !

Au creux de chacune de vos vies, le Seigneur dépose l'espérance.

Dans le creux de chacune de vos mains,

le Seigneur dépose son amour.

Au fond de tous les yeux, le Seigneur dépose sa lumière.

Dans le fond de tous les cœurs,

le Seigneur dépose sa paix, la paix de Noël,

Amen !

♪ **O peuple fidèle, ARC 359 / ALL 32-22**

[Écoutez un enregistrement sur Internet](#)

O peuple fidèle, Jésus vous appelle. Venez, triomphants, joyeux, Venez en ces lieux ! O peuple fidèle, Venez voir le roi des cieux ! Que votre amour l'implore, Que votre foi l'adore, Et qu'elle chante encore ce don précieux !	Là, dans l'humble étable, froide et misérable, Des bergers le grand amour lui forme une cour. Dans cette humble étable, Accourez à votre tour. Que votre amour l'implore, Que votre foi l'adore, Et qu'elle chante encore Sa gloire en ce jour !
--	---

Esprits de lumière, messagers du Père,
Et vous, peuples en tous lieux, entonnez, joyeux :
"Paix sur cette terre,
Et gloire à Dieu dans les cieux !"
Que votre amour l'implore,
Que votre foi l'adore,
Et qu'elle chante encore ce don précieux !